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王平是听着“外贸是宁波人的命脉”这句话长大的。
他是海曙集士港人，儿时眼见的是边上古林镇的村民因为出口蔺草草席而“飞

黄腾达”起来的。
海曙古林，自古以来都是“中国席乡”，这里出产的草席，品质上乘，是中国凉

席的“扛鼎之作”。据记载，上世纪二三十年代的古林，大小席行星罗棋布，有“四
大家”、“八小家”之称，每家大席行的草席年平均贸易量都在十万条以上。那时的
五港桥畔“席行跟”，是席市交易的中心市场，每逢农历三、七、十的集市日，上百
席船汇聚在五港桥畔收席，售席农民则肩背草席不断涌向席行，五港桥畔摩肩接
踵，人头攒动，吆喝声、讨价还价声不绝于耳。

贸易的发展，让古林草席逐渐从街巷市集走出了宁波，甚至走向了国外，镇里
会做生意的靠出口草席赚了不少钱。

小时候，王平就常常看到，不少老外驱车来到古林草席工厂走动，而最直观的还
是村里进进出出的豪车，拔地而起的豪宅，光鲜亮丽的行头越来越多了。

这便是王平对外贸人的第一印象——在五星级酒店的大堂翘着二郎腿喝咖啡，
又或者是用流利的英语和老外交流，有面子也有钱。

改革开放之后，虽然外贸经营权逐步下放到地方省级外贸公司和国有大中型企
业中，但也只有为数不多的企业可以经营外贸进出口业务，宁波有不少企业就是在
这个历史性变革中孕生并快速成长起来的。

广交会是出口企业开拓国际市场必不可少的窗口。但那时候，参展的企业少，
展出的产品也少，参展商坐着等客上门即可，到会的采购商需要带上白花花的美
元，用麻袋装着，排队下单之后马上就付定金甚至货款。

2004年，中国全面放开外贸经营权，从事外贸经营的企业一下子多了起来，企
业围绕价格和新款式的竞争日益激烈，采购商带着美元来参展的“盛况”一去不复
返，反倒成了参展企业千方百计去吸引采购商的注意。

但不管怎么说，2000年到2015年始终是中国外贸的“黄金十五年”，也是值得
外贸人说道咋舌的十五年。特别是宁波，外贸形势一片大好，所以2002年报考大学
专业的时候，王平没有犹豫便勾选了外贸专业。

外贸风云
记者 王心怡

作为开放大市，宁波外贸产业
关联度一直在60%上下。

截至今年上半年，全市共有出
口实绩企业16093家，9成以上为
中小企业，外贸“家底”不可谓不
厚。然而，出于经营惯性、要素成
本、营销渠道、人力资源等多方面
原因，不少中小企业难以针对
B2B跨境电商做出相应的服务升
级，只能眼睁睁看着订单大批流
失。

王平瞄准的正是这些中小企
业，他的团队需要通过线上、线下
两条渠道找到有需求的中小企业，
为他们提供涵盖信息、物流、通
关、保险、金融、展会、海外仓、
跨境电商代运营等一系列服务。

入学后，王平对“外贸”的概念被完全颠覆。
以出口为例，工厂要把产品卖给老外一般有两种途径，线上的B2B和 B2C平

台有阿里巴巴、中国制造、环球资源、敦煌网、Ebay、亚马逊等，而线下则以展会
为主，像广交会、拉斯维加斯展、法兰克福展等都是外贸人耳熟能详的几个展会。
当工厂从老外地方接到订单后，产品通过陆运物流运输到港口，完成报单等手续
后，产品装柜上船通过水运抵达目的地港口，老外拿着单据去港口提货、清关，至
此基本走完了一个B2B流程。

这整个过程中，便也出现了业务员、单证员、报关员、货运代理等多个相关职
业。

外贸是一个极度需要实操的行业。学校里，老师为了锻炼王平他们的实践动手
能力，把他们都招揽到校办工厂中做单证员、业务员的工作，“报价、回邮件、填单
据。”

可只有在进入社会后，王平才明白外贸绝不仅仅只是报价、回邮件、填单据。
“老师当时的侧重点在于锻炼我们与老外交流的能力，而企业、公司的侧重点在于赚
钱，哪怕你的英语多好，找不到优质客户还是白搭。”

原先出现在书本上的诸如EXW、FOB、CIF、DDP的名词解释放在考试上，
也就是“答对得分、答错扣分”的事儿，可放在实操中，就是实打实的钱的问题
了，差之毫厘失之千里。

因此，在王平看来，一个好的外贸业务员不仅对贸易的基本知识烂熟于心，还要
懂得控制订单风险，再优秀点的还要具备税务筹划能力、掌握财务知识。

2011年，宁波首家以外贸综合服务平台为运营体系的进出口服务企业“世贸
通”成立。这里以电子商务及IT运维为核心手段，以供应链管理为风控及服务理
念，积极为中小微企业提供涵盖信息、物流、通关、保险、金融、展会、海外仓、
跨境电商代运营等服务。

王平凭借他扎实的外贸知识在“世贸通”得以施展拳脚。作为一个外贸综合服
务平台，“世贸通”的外贸人与传统意义上的外贸人有些不一样，通俗点说，传统意
义上的外贸业务员需要从老外处拉订单，而王平他们则需要从中小企业地方拉订
单，帮助这些中小企业把产品卖出去。

七年里，不管是王平团队的业务量还是“世贸通”全公司的业务量都处于一个
稳步增长的状态，不过最近，他们似乎遇到了“七年之痒”——9月24日，美国对
约2000亿美元中国输美商品加征10%的关税，并从明年1月开始将税率进一步调高
至25%。

王平坦言，虽然目前为止还没有感受到2000亿美元的压力，但对未来的隐忧自
然也是无法避免的。

对于想要了解的职业，王平说对魔术师特别好奇。

黄金十五年

职场七年之痒
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答案是肯定的。
当然，父母也有过质疑，“学了这么多年书，最后却选择了和专业完全没关系

的职业”，林广没有做太多的解释，因为他觉得最好的解释应当是，时隔多年后，
他用自己赚来的钱告诉父母，自己活得还不赖。

大学毕业后，林广给自己定了个小目标：两年内在宁波站稳脚跟。那时候，全
宁波的职业魔术师的数量用手指都能数得过来，是人们口中的“稀缺物品”，但凡
婚礼、酒会、年会、开幕式等场合，都需要一两个魔术节目去调节气氛，而魔术节
目往往也是能掀起高潮的环节之一。

一年不到时间，林广就做到了宁波本地数一数二的职业魔术师。
这里，有偶然也有必然。偶然是因为他遇上了好时候——2009年到2011年，

刘谦连续三次登上春晚的舞台，只要刘谦一出现，那句“接下来就是见证奇迹的时
刻”就好像会成真一样，2009年第一次央视亮相短短几分钟，刘谦迅速成为中国身
价最高的魔术师，第二年就以4380万年收入挤入中国福布斯名人榜第13位，十位
数的巡演和广告数量把赵薇、周迅远远甩在身后。

林广坦陈，自己那段时间里跑的场子、演的魔术是从业九年里最多的，差不多
也是这时候，宁波本地的职业魔术师如“雨后春笋”般冒出来，择这门业，人们的
反应不再是“你怎么会去当魔术师？”，而是“你居然是一名魔术师！”

成功必然自是与他没日没夜地练习不无关系。不跑场子的时候，他都会把自己
关在房间里，琢磨手法、鼓捣道具，或者是对着镜子一遍遍地演练，“魔术不是一
种单方面的行为，与观众互动是最关键的，我们一边表演，一边要观察观众的表情
和反应，我们会因为他们情绪高昂而激动，也会因为他们的平淡而徒增压力。”

采访过程中，林广向记者展示了几个魔术，但却不肯透露魔术背后的秘密，约束
他们的是一个名为“萨斯顿三原则”的魔术师守则——魔术表演之前绝对不透漏接下
来的表演内容，不在同一时间、地点对相同的观众变同样的魔术2次以上，魔术表演
过后，绝不向观众透露魔术的秘密。

在林广看来，魔术的意义在于娱乐他人，让人们始终保有好奇心，可一旦被解
密，好奇心得到满足，娱乐感便也不复存在了。

对于想要了解的职业，林广说是影视制片。

不能说的
秘密
记者 王心怡

刚过去的国庆黄金周，有人却
比寻常时候还要忙上几分，林广是
其中一个，除了自己赶场变魔术之
外，他手上还有一个做节目演艺、
演员经纪、活动执行的团队。

10月6日凌晨，刚回家没多
久，他便发出一条朋友圈：“10月
5日，又是一天的战斗，此刻终于
可以躺床上了，旺季活动惯例，今
日团队大小执行10个活动。”

正如他所言，早上七八点出
门，次日凌晨一二点才到家的状
态，已成为一种习惯，但场子与场
子的间隙，他还要琢磨新的魔术，
毕竟库存再多都会有坐吃山空的一
天。

新的魔术才是一位职业魔术师
安身立命的本钱。

和大部分人一样，林广最早看的魔术是CCTV-3频道放的，第一个认识的魔术
师是大卫·科波菲尔。

从上世纪七十年代末到1981年，大卫自编自导自演的《大卫·科波菲尔的魔术
世界》在电视里播出，轰动全美，特别是他在数百万观众面前，将一辆7吨重的喷
气式飞机变走，使他成为全美当年度最佳表演艺人。此后，大卫以天才的想象力创
作演出了一系列巨型魔术，比如让自由女神像在现场和电视机前的上千万观众面前
消失，让自己漂浮在科罗拉多大峡谷上实现空中行走，从戒备森严的奥尔卡塔兹监
狱里逃走，从一栋正在爆炸的大楼里安全脱身等。

这一系列魔术自然而然也就俘获了林广年幼的心，情根深种。
直到2006年，来宁波读大学的林广逛鼓楼的时候，碰巧走进了一家魔术店，店

面不大，老板变的也是最简单的扑克牌魔术，可还是“唬”住了林广，也激发了他
想要学魔术的想法。

暑假，他花了一千多元钱，认了个师父，帮师父提箱子提了一个来月，赶赴各
个地方演出，“提箱子”是魔术行业里的惯用说法，就是小跟班的意思。其实，他总
觉得自己与魔术之间有种冥冥注定，不然为什么一番兜兜转转后，魔术还真从电视
里降临到了他的现实生活中，最后还成为他的职业。

这一个月里，师父教的不多，就四五个小魔术，要么是把手中的硬币变没有，
要么是把扑克牌花色变掉。可即使是这三两下的把戏，林广也废了不少功夫。

比如魔术师把手中的硬币变没有的这个过程里，硬币并不是真的消失了，而是被
藏在了魔术师的手掌中，这个手法叫“掌中藏币”，也叫classic palm，主要就是运
用手掌连接拇指和小指的肌肉将硬币夹在手心，将手掌抬高后，硬币下的手掌中会形
成一个V字型的空隙，即使把手掌向下，硬币也不会掉下去，但把硬币拿掉之后，手
掌上会出现一个血印，习惯之后，血印的部分将会形成发达的肌肉。

光是练classic palm一个手法，林广就练了整整一个星期，每天一百多遍地
从早练到晚，硬币掉了捡，捡了掉，“极度枯燥无聊，但时间过得很快。”

林广坦言，魔术这行没有任何捷径，个中章法就一个字——练，当一个手法、一
个动作从生涩到自然，花千百遍的心力是最平常不过的事了，甚至他还见过有魔术师
练“空手出牌”一个手法练七八年的。

第一次表演依旧还是在鼓楼的魔术店里，他左手握牌，右手随机找到一个地方
将牌抬起来展示给观众，待观众记下看见的牌后合上，随后他摊开整副牌，用时不
过几秒便找到了观众刚才记住的这张牌。林广至今还记得观众看见这张牌后吃惊的
表情，心底升腾出来的成就感一下子就盖过了紧张到发抖的情绪。

也正是从那时候开始，他开始思考，自己能不能把魔术这种爱好变成养家糊口
的生存之本？

爱好

职业

■你点我访


